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Bravo et merci  

  
Nos 20 ans 

fêtés avec faste 
 
La vie associative repose sur des 
bases formelles fragiles : une 
adhésion matérialisée par le 
paiement d’une cotisation et la 
participation physique ou par 
procuration à une assemblée 
générale annuelle, soit une journée 
dans une année. Force est de 
constater  que  la  tendance  actuelle  

 

 

est à la désaffection et au repli sur soi. Pourquoi notre 
Cercle échappe-t-il à ce marasme ? J’y vois quatre 
raisons qui en sont les piliers : 
• L’attachement à la « Maison Mère » qui nous le rend 
bien, avec un soutien logistique attentionné. Les valeurs 
de Sopra forgées lors de la refondation continuent de 
nous animer. Le maintien du lien grâce à notre rencontre 
annuelle, Stockholm cette année, Rome l’an prochain, 
renforce cet attachement et crée des liens durables.  
• La forme de l’association  : le Cercle, figure géo-
métrique où tous les membres sont égaux, avec un 
conseil d‘administration dynamique rompu au 
fonctionnement en mode projet. 
• La joie de se retrouver - trop rarement, il est vrai -  
mais avec le même plaisir que si nous nous étions quittés 
la veille. Notre rassemblement ci-dessous en est la plus 
belle illustration. 
• L’existence de notre Lettre des Masters, source 
inépuisable d’informations mutuelles, et sa prolongation 
par notre Dictionnaire où chacun(e) inscrit sa page 
mémorielle qui redonne sens au passé et maintient le 
contact avec les soprastériasiens actifs.  
Alors, BRAVO au Cercle et MERCI à tous.  
Belles fêtes de fin d’année 2022 et bonne année 2023 ! 

Henri Petiteau  
Président du Cercle 

 
 

 
 

Longue vie au Cercle des Masters ! 

 
Quelle belle fête pour les 60 Masters, 30 conjoints et 20 
invités du Groupe qui se sont retrouvés les 6 et 7 octobre à 
Paris pour marquer les 20 ans du Cercle et renouveler leurs 
liens d’amitié. D’abord dans le cadre impressionnant de 
Sopra Steria Kléber, puis dans les salons d’honneur du 
Cercle National des Armées pour un diner de gala, enfin le 
lendemain dans le somptueux Hôtel de la Marine sur la place 
de la Concorde pour une belle découverte culturelle. Les 
images et vidéos sont à voir sur Joomeo : 20 ans du Cercle. 
https://private.joomeo.com/users/PhotosMastersSopra 
 
Le forum de toutes les passions 
 

 
 
La fête s’est ouverte le 6 octobre avec le Forum Passions 
Masters organisé dans l’auditorium de Sopra Steria Kléber, 
où 19 Masters et 3 conjoints ont présenté sur autant de stands 
les activités qu’ils ont développées avec passion dans leur vie 
de retraités. A côté des peintres, sculpteurs et photographes, il 
y avait les écrivains et les poètes, les compositeurs et les 
chanteurs.  Mais aussi les sportifs et les voyageurs. Puis ceux 
qui aiment la nature, le botaniste, l’apiculteur, l’astronome. Et 
ceux qui se consacrent à aider les autres.  
L’équipe du Dictionnaire des Masters était présente pour 
rappeler leur devoir à ceux des Masters qui n’ont pas encore 
contribué à cette œuvre collective de souvenirs de la vie 
professionnelle. La récolte a été bonne puisqu’une dizaine de 
nouveaux contributeurs se sont engagés. 
Tout ce monde s’était réuni le temps d’un après-midi pour 
échanger et présenter ses savoir-faire. Une joyeuse foire des 
compétences que les membres de la Direction Générale du 
Groupe sont venus découvrir à leur tour. Parallèlement au 
forum, des vidéos des voyages des Masters en 20 ans 
d’existence étaient projetées dans les salons Next.  
 

Diner de gala 
En début de soirée, des cars ont emmené les Masters au 
Cercle National des Armées, place Saint Augustin, où les 
festivités  se  sont   poursuivies  avec  un  cocktail  suivi  d’un 
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FETE DES 20 ANS suite 
 

diner de gala convivial. En ouverture, Henri Petiteau a  
remercié Pierre Pasquier et nos invités pour leur soutien. Il 
a rappelé les conditions de création du Cercle et son rôle 
essentiel, la solidarité, et a évoqué quelques chiffres : 110 
adhérents, 19 nouveaux depuis deux ans, et 25 qui nous 
ont quittés. L’âge moyen des Masters est 74 ans, de 64 à 
91 ans.  

Pierre Pasquier ensuite s’est livré à quelques souvenirs, 
rappelant que la première adresse parisienne de Sopra,  
rue Roquépine, n’était qu’à 500 mètres du lieu du diner. 
Les Masters ont contribué à construire le Groupe, a-t-il 
dit, « une société accueillante où on est bien » et qui s’est 
refondé en 1985 avec Christian Lemoine, puis l’entrée en 
Bourse, pour atteindre aujourd’hui 50.000 collaborateurs. 
Il a encouragé les Masters à continuer à raconter l’histoire 
du Groupe, tout en soulignant que pour l’avenir le Groupe 
« entre dans un autre univers ».  Sopra Steria sera « une 
société apprenante », les évolutions technologiques, 
sociologiques et métier évoluant à une vitesse 
extrêmement rapide. 
Concernant sa propre retraite, Pierre Pasquier a admis 
avec humour qu’il y réfléchit depuis 20 ans, mais que 
concrètement il restera à la barre jusqu’en 2024 pour 
Sopra Steria et 2025 pour Axway.  Avec la famille Odin, 
il restera engagé dans le Groupe à travers Sopra GMT. 
 
Le musée surprise 
 

 
 
Ouvert au public en 2021 après une restauration soignée, 
l’Hôtel de la Marine était le dernier moment fort de notre 
fête des 20 ans, le 7 octobre au matin. On se demandait 
toujours ce que pouvait bien cacher cette colonnade qui 
surplombe la place de la Concorde. Les Masters ont 
découvert quelques merveilles !   
Construit en même temps que la place Louis XV par 
l’architecte Gabriel, ce palais a servi d’abord comme 
garde-meuble royal, lieu de stockage et ateliers 
d’entretien, avant d’être occupé par le ministère de la 
Marine de 1789 jusqu’en 2015.  Les appartements de deux 
Intendants des Meubles de la Couronne ont été restaurés 
dans toute leur splendeur, ainsi que les salons de réception 
de la Marine, lieu de grands bals de prestige au 19e siècle. 
Un audio-guide très vivant a permis aux Masters de suivre 
un parcours sur trois siècles, et la vue de la place de la 
Concorde à partir de la grande colonnade était unique. 
Après cette plongée dans le passé prestigieux de la France, 
un déjeuner simple mais sympathique au Jardin des 
Tuileries a permis aux Masters de passer un dernier 
moment ensemble, en clôture d’une fête des 20 ans 
inoubliable.                                                      S. Peel-Robert 
 

  

AG en distanciel 
 
Approbation du bilan 2022 par 100% des Masters ! Une 
situation inédite… C’est que l’AG s’est tenue en ligne cette 
année et Henri avait demandé des retours uniquement pour 
les « contre » et les abstentions. 
 

L’exercice 2022 du Cercle a été mémorable, marqué par les 
festivités exceptionnelles d’octobre, le voyage en Suède 
assorti d’un cluster de Covid concernant au moins 25 
personnes … et le nouveau logo.  Le Cercle a compté huit 
nouveaux Masters et aucun décès ni démission, portant 
notre nombre en cette fin d’exercice à 110 personnes, un 
résultat satisfaisant pour notre président avec une croissance 
de 20% en deux ans. Le Cercle manque pourtant de 
notoriété au sein du Groupe, et cela fera l’objet d’actions en 
2023. On compte relancer les rencontres régionales avec les 
agences, mieux cibler la diffusion de notre Lettre et 
impliquer davantage les jeunes Masters dans notre action. A 
noter que la cotisation au Cercle est maintenue à 60 euros. 
Rencontres - A part le voyage à Stockholm (37 Masters et 
27 conjoints) et la fête des 20 ans (110 participants), le 
Covid a encore freiné notre activité cette année. Si notre 
conseil d’administration a pu se réunir régulièrement à 
Kléber, il n’y a eu qu’un seul déjeuner-rencontre : une 
dizaine de Masters se sont retrouvés le jour de l’AG du 
Groupe. Nous rappelons aux Masters provinciaux en 
déplacement à Paris que nous organiserons un déjeuner à 
plusieurs si vous prévenez Henri de votre passage. Les RV 
financiers de Sopra Steria ont attiré des Masters comme 
toujours, mais le kick-off 2022 a eu lieu en distanciel. 
Aucun événement n’a eu lieu dans les régions. 
Publications - Les Masters ont pu lire en ligne leur Lettre 
trimestrielle régulièrement, ainsi que le site web malgré 
quelques problèmes techniques de mise à jour. 25 Masters 
ont contribué à la rédaction de la Lettre et 43 au 
Dictionnaire des Masters, notre recueil de souvenirs de la 
vie à Sopra imprimé en série limitée pour la fête des 20 ans. 
Joomeo, notre site privé de photos lancé par Jean-Paul 
Magis fin 2021, compte une trentaine de contributeurs à ce 
jour avec 3.940 photos réparties en 139 albums et 33 vidéos. 
Avec 600 connexions cette année, seulement 17 Masters 
n’ont jamais consulté le site. 
Mutuelle - Le rapprochement de notre mutuelle Klésia avec 
le groupe d’assurance Generali n’impactera pas nos 
prestations. Face à quelques difficultés de connexion, il est 
rappelé aux Masters que la bonne adresse de connexion 
figure sur notre site web, rubrique Mutuelle.                    SPR 
                            

AGENDA 2023 
 

•Kick-Off Sopra Steria Groupe -  mardi 17 janvier 
•Kick-Off Sopra Steria France -  mercedi 18 janvier 

•Résultats annuels 2022 -  jeudi 23 janvier 
•Chiffre d’affaires T1 - vendredi 28 avril 

•Voyage des Masters à Rome  - 9 au 12 mai 
•AG Sopra Steria -  mercredi 24 mai 
•Résultats 1er semestre - jeudi 27 juillet 

•Chiffre d’affaires T3 - vendredi 27 octobre 
•AG Cercle des Masters - jeudi 16 novembre 
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Nouveaux Masters 
 
Nous souhaitons la bienvenue à trois nouveaux Masters : 
Michel Clérin, Pierre Laurent et Antoine Berry, dont nous 
présenterons le parcours dans notre prochain numéro. 
 

 

 
 

 

Pierre LAURENT - C’est avec 
une grande joie que je parraine 
Pierre, heureux de le retrouver. 
Dès notre premier contact à son 
embauche, ses qualités d’écoute, 
son intérêt pour le collectif, sa 
soif d’apprendre, sa lucidité quant 
aux exigences de disponibilité, un 
des fondamentaux de la culture 
d’entreprise, étaient perceptibles.   
Son   parcours   à   Sopra   illustre 

parfaitement combien ses dispositions ont enrichi ses 
expériences et nourri sa passion professionnelle.  
Ingénieur informatique INSA 1975, Pierre a débuté dans 
les unités de soins intensifs des hôpitaux de Lyon, puis 
créé une startup dans ce domaine, ce qui lui vaudra d’être 
approché par Sopra en 1991 pour entrer à la direction de 
l’agence Anatomopathologie de l’époque. Ouvert aux 
missions nouvelles, il a pu faire un tour exigeant et 
passionnant de nombreux métiers du Groupe : commerce, 
direction d’agence, direction de projet, direction 
technique, architecte, formateur, conseil, direction des 
offres et des partenariats, innovation. Avec l’aide de la 
formation interne, il a lancé puis animé le groupe des 
architectes. Parmi ses missions mémorables : RESeau 
INTernational de TELépathologie, Région Rhône-Alpes, 
HCL, RTE, CNAM, Promovacances, Mairie de Bordeaux, 
e-Media, … enfin son dernier grand projet, le Système 
d’Information des Armées. 
Pierre a pris sa retraite en 2016. Depuis, il aide une startup 
IA et participe à une association pour l’insertion des 
autistes via la réalité virtuelle. Enfin un inattendu de la 
vie : conseil et illustrateur pour un cyber-opéra, Terres 
Rares, fable sur les dérives écologiques de la technologie. 
Il était temps !                                           G. Koessler 
 
Michel CLERIN - Diplômé en 
informatique de l’université Paris 5 
René Descartes et expert dans le 
domaine des solutions progicielles, 
Michel rejoint Sopra en 1998, un 
des seuls à venir de ce monde, et 
apporte tous ces savoir-faire 
particuliers et son expertise à l'état 
de l'art : cycle de vie produits, 
portefeuille   commercial,   rôle   du 

 

 
marketing, gestion clients.	 Après 15 ans passés chez 
plusieurs software editors, il occupe à Sopra des fonctions 
de BU General Manager et d'expertise dans ces activités. 
Directeur chez Pléiades, il conduit avec succès la 
transition du modèle Licence au modèle Cloud et le 
challenge du passage à l'an 2000 de centaines de clients. 
Dès 2002, il propulse Axway dans sa dimension 
internationale, reconnue par les influenceurs US. Ses 20 
années de savoir-faire technique du monde progiciel et ses 
qualités (précision, rigueur) contribuent au développement  
 
 
 
 

d'Axway et crédibilisent le marketing. Michel participe 
aussi à la communication centrale du groupe : trimaran, 
anniversaire Sopra, programmes clients.  
De  DSRH  au  Secrétariat   Général   d'Axway   en   2020, 
depuis Sopra GMT, proche de la tête du groupe, les 
similitudes de nos parcours respectifs me touchent 
personnellement. Connaissant la richesse de la personne, 
son futur sera probablement une vraie rupture. Raid auto 
vers Ushuaia ? Alors, bon vent, Michel !  Un réel 
plaisir sera de te voir consacrer du temps au Cercle et nous 
faire partager ton "regard si rafraîchissant". Bienvenue !   
                                            P. Gouffran avec A. Moudoulaud 
 
_______________________________________________________________________ 

 

Joyeuses fêtes à tous nos lecteurs 
Bonne année 2023  

_______________________________________________________________________ 
 
 

Vies de Masters 
 

Engagement citoyen 
 

Revenu vivre sa retraite à Meylan, Pascal Henrard a décidé 
de s’engager dans la politique locale. 
 

J’ai toujours eu le projet de m’engager pour ma commune. 
Nous sommes fin octobre 2019, la retraite est proche ainsi 
que mon retour définitif dans ma ville de cœur, Meylan 
(17.800 habitants à sept kilomètres de Grenoble en direction 
de Chambéry), après 13 ans de mobilité soprasienne à Lille 
et à Bruxelles. S’investir pour Meylan via une structure 
associative ou politique, c’était pour moi non seulement la 
possibilité de matérialiser un engagement citoyen, mais 
aussi l’opportunité de partager mon expérience avec une 
nouvelle équipe, et retrouver rapidement du lien social local 
après tant d’années d’absence.  
Je fais finalement le choix en décembre 2019 de rejoindre, à 
quelques mois des élections municipales, une équipe novice 
à 90% emmenée par une ex-conseillère municipale soutenue 
par LREM. Le début d’un nouveau challenge, car une 
campagne électorale c’est réussir à faire travailler ensemble 
un groupe de citoyens volontaires de tous âges et de tous 
horizons, sur un projet qui doit être différenciant, avec peu 
de budget et un timing très serré. Ce sont aussi beaucoup 
d’actions de terrain, des réunions publiques ou 
d’appartement, du tractage systématique les jours de 
marché, du collage et du boîtage en général le soir, sans 
oublier les nécessaires relations avec nos soutiens issus de la 
société civile ou politique.   
Je retiens de cette période très riche en évènements, une 
motivation de l’équipe de tous les instants malgré la 
pandémie, l’appropriation de nombreux sujets de politique 
publique et de formidables rencontres. Mais aussi une 
grande frustration le soir du second tour avec seulement 
46% des suffrages favorables à notre liste. Nous sommes fin 
juin 2020 et obtenons 21% des sièges au conseil municipal 
(4 femmes et 3 hommes) sur 33 !   
N'étant pas élu, j’accepte de prendre la présidence de  
l’association  en  appui  de  nos sept élus, avec l’objectif 
d’engager un travail de fond sur le futur plan d’urbanisme 
piloté par la métropole de Grenoble et soutenu par notre 
majorité   municipale   Divers   Gauche   :   2.500  nouveaux  
                                                                                Suite page 4                                                               
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ENGAGEMENT CITOYEN suite 
 

logements avec les multiples conséquences (mixité 
sociale, mobilités, sécurité, écoles, équipements sportifs et 
commerces). Voici l’enjeu de la mandature à Meylan. 
 

 

 
 

Pascal au collage 
 

Près de deux ans 
plus tard, le 
constat est mitigé 
pour notre équipe, 
car être minori-
taire reste un 
exercice com-
plexe avec peu 
d’impacts sur les 
décisions prises.  
Le travail en 
commissions peut 
influer mais cela 
dépend beaucoup 
de la volonté 
d’écoute, et le 
déroulé d’un con-
seil municipal 
m’interpelle avec 
le  peu  de   prises  

de parole accordé à la minorité. Il ne reste donc qu’une 
alternative, gagner les municipales de 2026 !  Quatre 
années pour gagner en visibilité politique et ainsi 
maintenir ma motivation.  
Nous sommes fin mars 2022 et la campagne des élections 
législatives de la première circonscription de l’Isère se 
profile, avec en première ligne Olivier Véran, natif de 
Meylan. Une nouvelle et belle aventure humaine 
couronnée de succès pour Renaissance, le nouveau parti 
de la majorité présidentielle. Dans la foulée, j’adhère au 
parti (une première pour moi) et je pose ma candidature 
aux futures instances de pilotage départementales du parti 
dont les élections auront lieu fin janvier 2023 !  
Nous sommes fin novembre 2022, un long fleuve pas si 
tranquille !                                                            P. Henrard 
 

Echos de Sopra Steria 
 

Le Groupe annonce le projet d’acquisition de la société 
Tobiana NV qui lui donnera une position de premier plan 
sur le marché belge des services numériques, considéré 
comme stratégique en Europe du fait de sa taille et de ses 
nombreux grands comptes. Les 650 collaborateurs 
rejoindront Sopra Steria Benelux qui doublera ainsi son 
chiffre d’affaires. L’autre acquisition en cours, celle de la 
société française CS Group, se poursuit avec la signature 
du contrat pour le « bloc principal » d’actions. A terme, 
Sopra Steria détiendra plus de 75% des actions de cette 
société maître d’œuvre des services numériques et des 
systèmes critiques dans les domaines défense et sécurité, 
spatial et énergie nucléaire.                                            SPR 
                                                         
  
 
 
 
 
 
 
 

Carte Postale 
 

Petit séjour en Cantabrie 
 
Francis Bernijol visite le nord de l’Espagne en attendant de 
pouvoir compléter son pèlerinage à pied à Saint Jacques de 
Compostelle. 
 

Lors d’un voyage avec le Club des Aînés de ma ville 
d’Auterive, j’ai découvert la Cantabrie, magnifique région 
côtière du nord de l’Espagne. Nous avons visité plusieurs 
villes qui se trouvent sur le chemin de Saint Jacques de 
Compostelle par le Camino del Norte qui longe la côte 
atlantique, à savoir Santander, Santillana del Mar, Comillas, 
où nous avons croisé de nombreux pèlerins sur leur 
parcours. J’ai moi-même le projet d’effectuer cette dernière 
partie du chemin de pèlerinage de Saint Jean-Pied-de-Port à 
Saint Jacques en 2023, après ma marche en 2020 sur la 
section allant du Puy-en-Velay à Saint Jean (voir notre 
Lettre 69). Ce qu’il y a de plaisant en Cantabrie, c’est la 
variété de paysages montagneux sur fond d’océan. 
Nous avons visité le magnifique parc naturel de Cabarceno, 
à une quinzaine de kilomètres de Santander, avec en prime 
le déjeuner des ours. On survole le parc en téléphérique, ce 
qui permet d’apercevoir une multitude d’animaux sauvages 
en semi-liberté dans cette ancienne mine de fer de 750 
hectares à ciel ouvert où les animaux peuvent se cacher à 
leur guise dans l’immense décor accidenté. 
 

 
 

Vue plongeante sur les ours 
 

Outre l’aspect culturel avec la grotte d’Altamira classée au 
patrimoine mondial de l’Unesco et des édifices modernistes 
comme El Capricho d’Antoni Gaudi, il y a aussi le côté 
économique avec le port de pêche de Santoña et sa 
conserverie d’anchois. Cette région offre des sites variés : 
musées, monastères, stations balnéaires, palais … en 
passant par les Pics d’Europe dont le point culminant est à 
2.700 m d’altitude. Avec la cuisine et autres spécialités 
locales, nous avons passé une semaine riche en événements 
et rencontres.                                                           F. Bernijol 
 
  at 
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